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 الاسم الممنوع من الصرف

 :الاسم المُعرب الذي لا ٌقبل التنوٌن، والذي تكون علامة جرّه الفتحة عِوضاً عن  هو -تعرٌفه

ٌّنة ٌُجرّ بالكسرة أو ٌقبل التنوٌن إلّا للضرورة أو بحالات مع  .الكسرة، ولا 
  -مثال :

 المقدرة .مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة             طالب ٌ مجتهد أحمد  -

 

رٌِضًا مِنكُم كَانَ  فَمَن - ةٌ  سَفَرٍ  على أوَْ  مَّ نْ  فَعِدَّ ٌَّامٍ  مِّ نعت مجرور بالفتحة عوضًا            أخَُرَ  أَ

 عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف .

 

 الممنوعة من الصرف : الأسماء-  

التأنٌث المقصورة أو  بألف المختومة الأسماء الجموع،صٌغ منتهى  الصفات، الأعلام،

 الممدودة.

 

  -الأعلام : -أولاً :

العلم لفظٌ ٌدّل على معٌن ،كأسماء الأشخاص والبلدان والأنهار وأسماء الله جلَّ جلاله ، وٌمنع 

 العلم من الصرف فً الحالات التالٌة :

 

 وضعهأي انه لفظةٌ غٌرُ عربٌة فً اصل  -اً:أعجمٌذا كان علماً إ  -ٔ

ٌعقوب ، ٌونس ، هارون ، بطرس ،عجلون ، فلسطٌن ،  إسحاق، ٌوسف، إبراهٌم، مثل :

 بارٌس ......الخ .

 

التالٌة:  التأنٌثعلامات  بإحدىوٌكون العلم مؤنث إذا كان مختوماً  مؤنثاً:علماً ذا كان إ  -ٕ

 الممدودة ، التاء . الألفالمقصورة ، الألف

 

 : وللعلم المؤنث ثلاثة أنواع هً -

 أي علم لمذكر ٌنتهً بعلامة تأنٌث  لفظٌاً،العلم المؤنث تأنٌثاً  - أ
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 ...الخ .مثل : حمزة ، معاوٌة ، عبادة ، طلحة . 

 أي علم لمؤنث لكنه لا ٌنتهً بعلامة تأنٌث  معنوٌاً،العلم المؤنث تأنٌثاً   - ب

 ....الخ .دلال ، أحلام ، عبٌر ، معان . مثل :

  أووٌستثنى من ذلك كل علم مؤنث تأنٌثاً معنوٌاً ثلاثٌاً ساكن الوسط ، فٌجوز صرفه 

 نُوْح ، هُوْد ....الخ .صرفه ، مثل : هِنْد ، مِصْر ،  والأولىمنعه 

 

  تأنٌثوٌنتهً بعلامة  لمؤنثالعلم المؤنث تأنٌثاً لفظٌاَ ومعنوٌاَ ، أي علم  -ج   

 مثل : فاطمة ، هٌفاء ، فدوى ، سلوى ، مٌساء ، رانٌة ....الخ . 

 

 علماً على وزن خاص بالفعل  إذا كان  -ٖ

 مثل : أحمد ، ٌزن ، أكرم ، ٌزٌد ...الخ . 

 

 (على وزن ) فعَُل  اً إذا كان علم  -ٗ

 مثل : هُبَل ، عُمَر ، زُلفَ ، خُضَر .....الخ .

 

 إذا كان علماً مركب تركٌباً مزجٌاً غٌر مختوم بـــ) وٌه (    -٘

 حضرموت ، بٌت رأس ، نٌوٌورك ، بعلبك ، كُفرخل .....الخ . مثل : 

 ...الخ . قالوٌهأما اذا كتن مختوماً ب )وٌه( ، فإنه ٌصرف مثل : سٌبوٌه ،     

 

  زائدتٌنإذا كان علماً مختوماً بألف ونون   -ٙ

 شعبان ، زٌدان ، رغدان ، عمان ، نعمان ، سلمان .....الخ .   مثل:

 غٌر ممنوع من الصرف لان الأف اصلٌه   )إحسان ، برهان ، لسان ، أٌمان ...الخ ( 

فان ...الخ (            جائز الاثنان لان النون اصلٌه أو زائده   )حسان ، عفان ، قطَّ
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  -ثانٌاً : الصفات :

  التالٌة:الصفة من الصرف فً الحالات  تمنع

 فعُْلى : أوإذا كانت على وزن أفعل الذي مؤنثه فعلاء  - أ

 مثل : أسمر      سمراء ، أخضر      خضراء ، أفضل       فضلى ، أحور      حوراء ..الخ.

 وٌستثنى من ذك كلَّ صفة على وزن أفعل ولٌس مؤنثها على وزن فعلاء أو فعُْلى 

 فإنها تصرف وتنون ، مثل : أرمل        أرملة ....الخ . 

 

 إذا كانت على وزن فعلاء الذي مؤنثه على وزن فَعْلى : - ب

 مثل : غضبان       غضبى ، عطشان      عطشى  ،  جوعان        جَوْعى ...الخ .

 ولٌس مؤنثها على وزن فعُْلى ن فعلاءوٌستثنى من ذك كلَّ صفة على وز 

 نعسان       نعسانة ، صحٌان        صحٌانة ...الخ . فإنها تصرف وتنون ، مثل 

 -ثالثاً : صٌغ منتهى الجموع :

وهً كلُّ جمع تكسٌر ثالثه ألف بعدها حرفان او ثلاثة أحرف أوسطها ساكن على وزنٌن 

 )مفاعِل ، مفاعٌل ( .

 صافٌر ، أساطٌر ، قنادٌل ...الخ. مشارق ،غنائم ، مصابٌح ، ع، مساجد ، قواعد ،  مثل : منابع

 -رابعاً : الأسماء المختومة بألف التأنٌث الزائدة :

 المنتهٌة بألف التأنٌث المقصورة ) ى ، ا ( ، مثل : أسرى ، جرحى ، دنٌا ، علٌا ...الخ. - أ

 الأسماء المختومة بألف التأنٌث الممدودة الزائدة ، مثل: غبراء ، صحراء، حمراء ..الخ.  - ب

 

  الممنوع من الصرف :صرف- 

 ٌصرف الممنوع من الصرف أي ٌجر بالحركة الاصلٌة وهً الكسرة فً حالتٌن : 

 إذا أضٌف   -إذا عُرّفَ بأل    ب - أ

 وعندها ٌخرج الاسم من الممنوع من الصرف ، مثل :

 مجرور بالكسرة لأنه معرف بأل   : مضاف اليهالبٌضاء  فضلٌ  السوداءعلى ابن  البٌضاءلٌس لابن  -

 

 مضاف اليه مجرور بالكسرة لأنه معرف بأل   -: السوداء     

 اسم مجرور بالكسرة وهو مضاف     العصر العباسً  شعراءأبو الطٌب المتنبً من  -


